

débat, son discours transmet un message tout aussi important que différent.

La première partie du volume aborde les problèmes que doit affronter le Programme de Doha pour le développement, les tensions constructives qui se manifestent entre le régionalisme compétitif et le multilatéralisme ainsi que l'effet du nouvel environnement de sécurité engendré par les événements du 11 septembre sur les échanges internationaux. Les chapitres de la première partie mettent collectivement en évidence les risques qui dominent l'environnement international actuel; un environnement qu'il importe d'affronter au moyen de mesures novatrices et une plus grande collaboration internationale.

La partie II traite des problèmes systémiques de gouvernance, y compris les aspects de droits de propriété intellectuelle qui touchent au commerce et le fonctionnement du régime de règlement des différends et des organes de décision de l'Organisation mondiale du commerce.

La partie III présente une série d'essais sur certains aspects de la dimension sociale de la mondialisation, dont l'étendue des choix sociaux dans un univers mondialisé, les questions soulevées par l'accentuation de l'écart entre riches et pauvres et les facteurs contextuels pouvant expliquer l'évolution des pays qui se joignent au « club de convergence » et qui, à cette fin, amorcent une phase de développement rapide devant leur permettre de rattraper les pays riches.

Nous espérons, grâce à ce volume, que le Ministère continuera à contribuer activement au développement des idées sur lesquelles se fondent les politiques relatives aux échanges et aux investissements internationaux ainsi qu'à leur rôle et influence dans l'économie mondiale. Nous travaillons en même temps dans le cadre de l'engagement général pris par le gouvernement du Canada de favoriser le développement de sa capacité de recherche. Par conséquent, les articles reflètent le point de vue personnel des auteurs et non celui du gouvernement du Canada ou des ministères fédéraux. De plus, nous continuons à promouvoir les liens avec les milieux professionnels et universitaires en publiant, comme dans les